as ganz normale Entsetzer

Michaela Melián erinnert in ihren "Memory Loops" an die alltäglichen Grausamkeiten der nationalsozialistischen Zeit

Von Sabine Reithmaier

zwei Jahre, nachdem der darüber völlig zeit aufhalten: das Internet." Knapp mory Loops" im Wettbewerb "Neue Forzerstrittene Stadtrat ihrem Projekt "Mela Melian leicht gefallen. "Ich habe den Terrors erinnert werden soll, ist Michaetage an Opfer des nationalsozialistischen München - Die Entscheidung, wo heutzu-Zuschlag gegeben hatte, sind die "Erinnemen des Erinnerns und Gedenkens" den Menschen oft und gerade in ihrer Freirungsschleifen" fertig. Ort gewählt, an dem sich ziemlich viele

sucht werden kann, ist eine Webseite mit da passiert sein könnte. Plötzlich spricht traße, hat nicht die leiseste Ahnung, was verknüpft sind. Wahllos klickt man einen Kringel an, landet in der Theresienseiner Stadtkarte, die Melián gezeichne loops.net oder in der Rathausgalerie beentweder im Netz unter www.memorynat. Darauf finden sich blaue Kreise, die "Täterorte", mit denen die Hörspuren Kern des Projekts, das von Freitag an

Schauer über den Rücken Gerade die Banalitäter jagen dem Hörer

an, wie es war, als er eine Woche lang mit ein junger Mensch und erinnert sich darsaß, weil keine städtische Institution beder toten Großmutter in der Wohnung

> nes jüdischen Elternteils gekündigt die Liste allen Behörden zur Verfügung wird, darauf hin, dass seine Stelle un- zu stellen. Ähnlich pragmatisch verfuhr chen liest sein Gnadengesuch. Er soll we- nehme ich rein, wem gebe ich den letzten zu Anständigkeit und Ordent-gen seiner jüdischen Mutter entlassen Dolchstoß, wenn ich auf ihn verzichte." lichkeit erzogen hätten. Als ihr Lehrherr tensprung des Vaters entstammt, also ren hat sie gelegt. Auch die Täter kom- der Portokasse genommen zu haben, reschlagen, eine "weltbekannte Schande" sich weigerte, vor der braunen Horde den und die Leute verhaften konnten." Die Kaufinger Straße aus dem Jahr 1922, gekündbar ist. Oder die Beschreibung einer man mit Kommunisten und Homosexuelfunkorchester, dem ebenfalls wegen ei- schen Firmen zu kartographieren und tion weist der erste Geiger aus dem Rund- trag an den Münchner Stadtrat, alle jüdiarisch ist. In einem anderen Brief der Sta-men zu Wort, beispielsweise in einem An-agierte sie auf die Belastung mit Depreswerden und wehrt sich, weil er einem Sei- 300 deutsche und 175 englische Tonspu- sie verdächtigte, zehn Reichsmark aus Abteilungsleiter des Reichsenders Münfür München, wie der Journalist klagt. Hut abzunehmen, wird zusammengefunden in einer Zeitung. Ein Herr, der "Hakenkreuzlerszene" an der Station len "Kein Wunder, dass die mit so einer

nern", sagt Melián, ein langsames Annä sind wichtig, sondern exemplarische Mound Zeitzeugen transkribiert und wieder zahl von Originaltönen von NS-Opfern cherchiert, Interviews geführt, eine Vielschichten zu finden, hat sie, unterstützt Schauer über den Rücken. Um die Gediese Episoden nennt, jagen dem Hörer lassen. "So funktioniert für mich Erinaufgenommen. 18 Stunden Material sind tern, in allen verfügbaren Archiven remente, alltägliche Details, die die Zeit bevon Studenten und anderen Mitarbeileuchten, illustrieren und neu entdecken Die "Alltagsbanalitäten", wie Melián

reit war, eine Jüdin zu bestatten. Oder hern, ein Einkreisen. Das Schwierigste tet nüchen Klick auf den Rundfunkplatz und ein sei die Auswahl gewesen. "Welches Schicksal lasse ich weg, was streng ihre Eltern sie

nen Alters. "Ganz ruhig und unpathe-Erinnerungen von Zeitzeugen – gewonin München sofort wussten, wer wo sall Infrastruktur nach der Machtübernahme sprechen Schauspieler ganz verschiedenen aus Briefen, Interviews, Büchern die grausame Brutalität der Amtsspra-Bestimmungen" reden, verschärft das ihrer Wichtigkeit von "unumstößlichen der. Wenn sie heiter und im Bewusstsein Gesetze oder Verlautbarungen lesen Kinche enorm. tisch" - das war Melián wichtig, Akten,

es geworden. Nicht einzelne Biografien. weise an der Station Maistraße, der Unimen der jungen Schauspieler, beispielsversitätsfrauenklinik. Eine Frau berich-Für große Nähe sorgen auch die Stim-

zu Anständigkeit und Ordentvenklink an der Nußbaumstraße. Dort sionen. Die Mutter ging mit ihr in die Nerwurde ihre Zwangssterilisation eingeleiaber sehr traurig." Eine andere junge Frau, die nach einem Sturz an Krampfantet. "Die Eltern haben sich gefügt, waren ße wie ein Mädchen, das von Geburt an deformierte Hände hatte, aber fällen litt, landete genauso in der Maistra-

mer alles machen konnte". "dem Staat nie zur Last fiel und im-

wird das Baureferat die Schilder an Verweis an ihren Häusern wünschten. Jetzt zur Geschichte des Kunstwerks, dass die 60 Orten in der Stadt kleine Schilder mit heit, sich in das Audiokunstwerk einzu-Ein bisschen über Augenhöhe. meisten Gebäudebesitzer keinen Hinhört die zugehörige Audiospur. Es passi Münchner bis 3. Oktober die Gelegen-Telefonnummern stehen. Wer anruft hören. Nach dem Oktoberfest werden an kehrszeichen oder Ampeln aufhängen In der Rathausgalerie haben die

Süddeutsche Zeitung 23, Sep. 2010

•			
INST	PATI	AT	TON!
11/2/21	AL	.AI	IL JIN

Klingendes Mahnmal gegen den Terror

Den 2008 ausgeschriebenen Kunstwettbewerb zur Würdigung der "Opfer des Nationalsozialismus" mit dem Untertitel "neue Formen des Erinnerns und Gedenkens" hatte die Münchner Künstlerin Michaela Melián gewonnen. Ein Denkmal sollte es werden, aber ein unkonventioneles. Das hat zwei Jahre gedauert. Am Ende steht jetzt ein Denkmal, das nicht sichtbar ist, sondern allenfalls hörbar und im Grunde nur in der Vorstellung existent.

Melián hat damals in München ansässige Zeitzeugen zu ihren Erinnerungen an jene dunklen Jahre befragt. Sie hat das Archiv des Bayerischen Rundfunks nach alten Beiträgen und Interviews zum Thema durchforscht. Herausgekommen ist bei dieser Recherche ein Art begehbares Hörbild in das München jener Jahre, das jetzt in der Rathausgalerie präsentiert wird. Kleine Täfelchen in der Stadt kennzeich-nen die Schauplätze. Über die dort angegebene Telefonnummer kann man sich zum Ortstarif per Handy die Zeitzeugenschilderungen abrufen. In Münchner Museen liegen darüberhinaus mp3-Geräte, mit denen man erweiterten Zugriff auf die über 300 Tonspuren bekommt. In seiner Ge-samtheit ist das Denkmal jedoch nur im Internet unter www.memoryloops.net wahrzunehmen. Hier kann man sich seine Erinnerungsrunden zusammenstellen.wie

 Memory Loops. net, Tonspuren zu Orten des NS-Terrors in München, Eröffn. Do., 23. Sep., 18 Uhr, bis 3. Okt., Rathausgalerie, Marienplatz; So., 26. Sep., 11 Uhr: M. Melian im Gespräch mit Chris Dercon

Süddeutsche Zeitung 23, Sep. 2010